

Lluvias estivales provocan crecidas en ríos, rescates y cierre de rutas en El Loa

CEDIDAS

CLIMA. *El evento meteorológico activó mensajería SAE por riesgo de desborde del río Loa en Calama y mantiene Alerta Amarilla vigente, con afectación a viviendas y suspensión de pasos fronterizo: Hay trabajos de despeje en distintos puntos de la región.*

Karen Elena Cereceda Ramos
 karen.cereceda@mercuriocalama.cl

Las precipitaciones y tormentas eléctricas registradas en el marco de las lluvias estivales en el sector altiplánico de la región de Antofagasta, generaron diversas afectaciones en la provincia de El Loa, manteniendo a las autoridades desplegadas en terreno y en monitoreo permanente de ríos, rutas y localidades.

El fenómeno provocó crecidas de cauces, acumulación de sedimentos, interrupciones de conectividad, afectación a viviendas y rescates de personas, además de la activación de medidas preventivas en zonas urbanas y rurales.

De acuerdo con la Dirección Regional del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred), el evento mantiene vigente la Alerta Amarilla para la provincia desde el 23 de enero, en coordinación con la Delegación Presidencial Regional, municipios y organismos técnicos.

Las precipitaciones se concentraron principalmente en sectores cordilleranos y pre-cordilleranos, afectando a las comunas de Calama, San Pedro de Atacama y Ollagüe, con aumento de caudales y deslizamientos en distintas rutas.

El delegado presidencial provincial de El Loa, Miguel Ballesteros, informó que los equipos se desplegaron desde primeras horas en sectores del Alto Loa y Atacama La Grande, junto a servicios públicos y municipios, con apoyo técnico de Senapred.

“Hemos estado inspeccionando los trabajos de vialidad y las empresas que prestan servicio al MOP para efectos de garantizar la conectividad de las distintas rutas y poblados de la provincia”, señaló, indicando que las situaciones más complejas se concentraron en el poblado de Cupo, la ruta hacia

“La principal labor es poder retomar la conectividad en aquellas rutas que se han visto afectadas por sedimento en el pavimento”.

Miguel Ballesteros
 Delegado provincial El Loa

“No es todo San Pedro de Atacama, sino que una parte que se vio muy afectada con la bajada de aguas”.

Justo Zuleta
 Alcalde de SPA

esa localidad y la Ruta 21 CH, en el tramo entre Calama y Ollagüe.

Ballesteros precisó que se descartó una condición de aislamiento en el sector de Quitor, aunque si se registraron familias aisladas en el sector de la isla, en Tafira, comuna de Calama. En ese contexto, explicó que se coordinó junto a Senapred y el municipio el despliegue de brigadas de emergencia del Ejército para llevar provisiones a seis familias que permanecen en esa condición.



SE TRABAJÓ EN EL DESPEJE DE LAS RUTAS INTERIORES DE LA PROVINCIA QUE QUEDARON INHABILITADAS POR LAS ÚLTIMAS PRECIPITACIONES.

Asimismo, confirmó la emisión de la alerta SAE en Calama por el aumento de caudal del río Loa, reforzando el llamado a no acercarse a la ribera debido a riesgo que implica.

Zuleta indicó que durante la jornada se desarrollaron labores de limpieza y que la actividad turística funcionó de manera normal, salvo algunos cierres preventivos. También explicó que, de forma preventiva, se retiraron tubos en el cauce del río San Pedro por parte de la Dirección de Obras Hidráulicas y del municipio, con el objetivo de resguardar el material y restituir los pasos una vez finalizado el evento.

“No, no tenemos ninguna persona aislada en Quitor. Hemos visto el paso de los vehículos en forma normal. Todos los servicios, agua potable, energía eléctrica y accesos se encuentran operativos”, indicó el jefe comunal.

RESCATES

Desde Carabineros, el comisario de la Segunda Comisaría de San Pedro de Atacama, capitán Cristian Hidalgo Saavedra, informó que el personal policial se mantiene desplegado desde el inicio de la alerta temprana preventiva, abarcando sectores urbanos, limítrofes y rutas de acceso. “Hemos logrado garantizar la seguridad de los usuarios, tanto los que se retiran de la comuna como los que ingresan”, señaló, indicando que no se han registrado mayores eventos hasta la fecha.

“En el caso de San Pedro de Atacama, si tuvimos mayores complicaciones, sobre todo en este eje, en particular, que fue de mayor afectación”, señaló, El oficial detalló que, tras



DEBIDO AL AUMENTO DE CAUDAL, PERSONAL POLICIAL FISCALIZÓ LA RIBERA DEL RÍO LOA EN CALAMA.

registrarse 13 milímetros de precipitaciones en menos de una hora, se activaron patrullas de rescate en sectores como Pukará de Quitor y el área céntrica de San Pedro de Atacama, debido a afectaciones en viviendas y a visitantes sorprendidos por tormentas eléctricas y granizos. “Logramos hacer evacuaciones de ellos, realizamos las primeras atenciones de salud y posteriormente las derivaciones a los centros de salud”, explicó.

CONECTIVIDAD

En materia de tránsito internacional, Carabineros informó que existe una resolución exenta de la Seremi de Transportes que restringe el tránsito de vehículos entre el kilómetro 3 y el kilómetro 157 de la Ruta 27 CH, próximo al complejo fronterizo Jama. En ese contexto

se detectó que algunos transportistas evadieron controles, situación que será denunciada ante los juzgados de policía local.

Senapred reportó crecidas de ríos en sectores como Tafira, Estación San Pedro, Conchi y Turi, manteniéndose el monitoreo junto a la Dirección General de Aguas. El sector Sifón del Diablo permaneció cerrado por aumento de caudal y deslizamiento de rocas, habilitándose rutas alternativas por Puente del Diablo y La Cañera.

La red de salud rural continuó operando con normalidad.

La delegada presidencial regional de Antofagasta, Karen Behrens, señaló que se mantiene el monitoreo en la provincia, indicando que la situación en San Pedro de Atacama se encuentra normalizada, con algunas familias afectadas que serán

abordadas en un Comité de Gestión del Riesgo de Desastres.

Confirmó además que los pasos fronterizos de Jama y Hito Cajón permanecerán suspendidos hasta el lunes, mientras que Ollagüe mantuvo tránsito habilitado de forma acotada, sujeto a evaluación de las condiciones climáticas.

Desde Senapred se explicó que los aumentos de caudal y crecidas de ríos responden a las precipitaciones en sectores altos de precordillera y a la acumulación en cuencas, lo que incrementa el flujo habitual de los cauces.

En el caso del Embalse Conchi, se informó que la apertura de compuertas y desvíos controlados permiten regular el volumen de agua y evitar un llenado acelerado, mediante una liberación controlada de caudales aguas abajo. CG